



**ANALISIS PENENTUAN KOS TERAPI DENGAN MENGGUNAKAN
PENDEKATAN *TIME DRIVEN ACTIVITY BASED COSTING* (TDABC)
PADA KLINIK TUMBUH KEMBANG STAR KIDS KABUPATEN
JEMBER**

SKRIPSI

Oleh
Apit Saipul
NIM 100810301027

**JURUSAN S1 AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**



**ANALISIS PENENTUAN KOS TERAPI DENGAN MENGGUNAKAN
PENDEKATAN *TIME DRIVEN ACTIVITY BASED COSTING* (TDABC)
PADA KLINIK TUMBUH KEMBANG STAR KIDS KABUPATEN
JEMBER**

SKRIPSI

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat guna
memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember

Oleh
Apit Saipul
NIM 100810301027

**JURUSAN S1 AKUNTANSI
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS JEMBER
2014**

PERSEMBAHAN

Alhamdulillah, dengan segala kerendahan hati, kupersembahkan skripsiku ini sebagai bentuk tanggung jawab, bakti, dan ungkapan terima kasihku kepada:

1. Allah SWT, bersyukur atas segala nikmat dan ilham yang telah diberikan sehingga mempermudah dalam penyelesaian skripsi ini;
2. Orang tuaku tercinta dan palingku sayang, Sugeng dan Semi, terima kasih atas kasih sayang, dukungan dan doa yang menyertaiku dalam setiap langkah keberhasilanku;
3. Kakak-kakakku tersayang, Mbak Kasiatin, Mas Edi, Mas Aris, terima kasih atas dukungan moril, semangat dan doa yang selalu diberikan kepadaku, serta semua keluarga besarku terima kasih atas segala dukungan dan doanya kepadaku;
4. Dosen Pembimbingku Rochman Effendi, SE, M.Si, Ak dan Dr. Alwan Sri Kustono, SE, M.Si, Ak, terima kasih telah membimbing skripsiku sehingga dapat terselesaikan;
5. Guru-guruku dari TK hingga SMK dan para Dosen, terima kasih atas ilmu dan bimbingan yang telah diberikan kepadaku dengan penuh kesabaran dan ketulusannya;
6. Sahabat-sahabat terdekatku Bagus dan Hadil yang selalu memberi semangat dan doa kepadaku, serta terima kasih pada adhek Lifatin Sakdiyah yang selalu dan tidak henti-hentinya memberi semangat kepadaku;
7. Saudara-saudaraku Astra Astri, terima kasih AJZKH atas segala doanya. Semoga kita semua bisa sukses baik dunia dan akhirat;
8. Saudara-saudaraku yang ada di kontrakan Mas Angga, Mas Ryan dan Mirza, terima kasih AJZKH atas dukungan dan doanya;
9. Teman-teman Akuntansi 2010, terima kasih atas kerjasama dan bantuannya selama ini dan semoga kita semua menjadi orang yang sukses;
10. Almamater tercinta Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

MOTTO

Dan barang siapa yang memepersungguh maka mempersungguhnya manfaat bagi
dirinya sendiri

(QS. Al Ankabut: 6)*

Lebih besar cita-citanya manusia adalah orang iman yang bercita-cita (sukses)
urusan dunianya dan (sukses) urusan akhiratnya.

(HR. Ibnu Maajah)

You'll Never Know Till You Have Tried

(Buku Tulis SIDU)

*)Departemen Agama Republik Indonesia. 1990. *Al Qur'an dan Terjemahannya*.
Surabaya: Mahkota Surabaya.

PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Apit Saipul

NIM : 100810301027

Jurusan : S1-Akuntansi

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang berjudul “Analisis Penentuan Kos Terapi dengan Menggunakan Pendekatan *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC) pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids Kabupaten Jember” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali jika dalam pengutipan substansi disebutkan sumbernya, dan belum pernah diajukan pada institusi mana pun, serta bukan karya jiplakan. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa adanya tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapatkan sanksi akademik jika ternyata di kemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 24 September 2014

Yang menyatakan,

Apit Saipul
NIM 100810301027

TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI

Judul Skripsi : **ANALISIS PENENTUAN KOS TERAPI
DENGAN MENGGUNAKAN PENDEKATAN
TIME DRIVEN ACTIVITY BASED COSTING
(TDABC) PADA KLINIK TUMBUH
KEMBANG STAR KIDS KABUPATEN
JEMBER**

Nama Mahasiswa : Apit Saipul

Nomor Induk Mahasiswa : 100810301027

Jurusan : Akuntansi / S-1 Akuntansi

Tanggal Persetujuan : 12 Mei 2014

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Rochman Effendi, SE, M.Si, Ak.
NIP. 19710217 200003 1 001

Dr. Alwan Sri Kustono, SE, M.Si, Ak.
NIP. 19720416 200112 1 001

Ketua Jurusan Akuntansi,

Dr. Alwan Sri Kustono, SE., M.Si., Ak.
NIP 19720416 200112 1 001

SKRIPSI

ANALISIS PENENTUAN KOS TERAPI DENGAN MENGGUNAKAN PENDEKATAN *TIME DRIVEN ACTIVITY BASED COSTING* (TDABC) PADA KLINIK TUMBUH KEMBANG STAR KIDS KABUPATEN JEMBER

oleh

Apit Saipul
NIM 100810301027

Pembimbing:

Dosen Pembimbing I : Rochman Effendi, SE., M.Si., Ak
Dosen Pembimbing II : Dr. Alwan Sri Kustono, SE., M.Si., Ak

JUDUL SKRIPSI

ANALISIS PENENTUAN KOS TERAPI DENGAN MENGGUNAKAN PENDEKATAN *TIME DRIVEN ACTIVITY BASED COSTING* (TDABC) PADA KLINIK TUMBUH KEMBANG STAR KIDS KABUPATEN JEMBER

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Apit Saipul
NIM : 100810301027
Jurusan : Akuntansi

Telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

6 Oktober 2014

Dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Susunan Panitia Penguji

Ketua : Dr. Muhammad Miqdad S.E., MM., Ak. (.....)
NIP 19710727 199512 1 001
Sekretaris : Wahyu Agus Winarno S.E., M.Sc., Ak. (.....)
NIP 19830810 200604 1 001
Anggota : Taufik Kurrohman S.E., M.Si., Ak. (.....)
NIP 19820723 200501 1 001

Mengetahui/Menyetujui

Universitas Jember

Dekan

Dr. Moehammad Fathorrazi, SE., M.Si.
NIP 19630614 199002 1 001

Apit Saipul
Jurusan Akuntansi, Fakultas Ekonomi, Universitas Jember

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisa penentuan kos terapi dengan menggunakan pendekatan *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC) pada kliinik Tumbuh Kembang Star Kids kabupaten Jember. Data yang diperoleh berupa data primer yang diperoleh secara langsung pada objek penelitian melalui observasi langsung dan wawancara pada klinik Tumbuh Kembang Star Kids. Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode analisis deskriptif kualitatif. Hasil analisis menunjukkan bahwa dengan menggunakan metode TDABC kos terapi dapat diketahui secara jelas dan akurat dan dapat dijadikan pedoman oleh klinik Tumbuh Kembang Star Kids dalam menentukan besarnya kos terapi.

Kata Kunci: Penentuan Kos Terapi dan *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC).

Apit Saipul
Accounting Course, Economic Faculty, Jember University

ABSTRACT

This research is purposed to analyze the determination of cost therapy using Time Driven Activity Based Costing (TDABC) approachment at Tumbuh Kembang Star Kids Clinic in Jember regency. The data is obtained in the form of primary data that directly on object of research through direct observation and interviews on the Tumbuh Kembang Star Kids Clinic. The methods used in this research is descriptive qualitative methods of analysis. The analysis result shows using TDABC, cost therapy is understood clearly and accurately and can be used as a basic for Tumbuh Kembang Star Kids Clinic in determining the magnitude of the cost therapy.

Keywords: Determining the Cost Therapy and Time Driven Activity Based Costing (TDABC).

RINGKASAN

Analisis Penentuan Kos Terapi Dengan Menggunakan Pendekatan *Time Driven-Activity Based Costing* (TDABC) Pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids Kabupaten Jember; Apit Saipul; 100810301027; 55 halaman; Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Pada era modern ini sudah banyak klinik-klinik yang menyediakan jasa terapi untuk anak berkebutuhan khusus. Hal tersebut bertujuan untuk membantu anak-anak yang membutuhkan penanganan secara khusus agar dapat berkembang seperti halnya anak-anak normal lainnya. Banyaknya klinik-klinik tersebut menjadi suatu persaingan tersendiri untuk tetap bisa bertahan menjaga eksistensinya. Faktor kos merupakan menjadi faktor yang dapat memberi pengaruh terhadap keberlangsungan klinik. Metode *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC) dalam menentukan besarnya kos terapi dapat digunakan oleh klinik untuk menentukan kos terapi secara jelas dan akurat.

Metode *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC) merupakan salah satu metode yang dapat digunakan dalam menentukan kos produk maupun jasa. TDABC memiliki terobosan yang terletak pada estimasi waktu. Dengan demikian, waktu yang diperlukan untuk melakukan suatu aktivitas dapat diperkirakan berapa jumlah waktu yang dibutuhkan dalam melakukan suatu aktivitas tertentu. Hal tersebut dapat membantu, mempermudah serta mempercepat manajer dalam pengambilan keputusan dan juga keputusan yang diambil merupakan keputusan yang lebih baik, karena TDABC berfokus pada waktu dan mengesampingkan faktor kos lainnya, dan juga berfokus pada standar waktu, sehingga mengurangi durasi dan jumlah waktu dalam aktivitas *cost driver* (Kaplan,2007).

Peneliti melakukan penelitian tentang penentuan kos terapi pada klinik Tumbuh Kembang Star Kids dengan tujuan memberikan sebuah rancang model dalam penentuan besarnya kos terapi dengan menggunakan metode TDABC. Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan menggunakan metode

analisis data yaitu analisis deskriptif kualitatif di mana untuk memperoleh pemaparan ataupun gambaran secara menyeluruh dari objek penelitian dengan cara mengumpulkan, mengolah, menganalisis serta menginterpretasikan data yang tersedia pada objek penelitian.

Dari hasil analisis, kos terapi dari masing-masing jasa terapi dapat diketahui secara tepat, jelas dan akurat yaitu; Sensory Integration sebesar Rp 5.662.656,-, Terapi Bermain sebesar Rp 2.812.325,-, Manajemen Perilaku sebesar Rp 2.301.936,-, Pre-academic Skills Training sebesar Rp 1.782.144,-, Training Keterampilan Sosial sebesar Rp 2.636.089,-, Training Keterampilan Bantu Diri sebesar Rp 692.943,-. Dari besarnya kos-kos di setiap jasa dapat dilihat jumlah total kos terapi sebesar Rp 15.888.093,-.

Penggunaan metode *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC), sumber daya yang belum dibebankan sebelumnya akan dibebankan untuk menentukan kos terapi dan penggunaan metode TDABC dapat digunakan sebagai pedoman penentuan kos terapi. Metode TDABC dapat digunakan guna menjauhi kerugian karena besarnya kos terapi dapat diketahui secara tepat, jelas dan akurat.

PRAKATA

Alhamdulillah segala puji bagi Allah SWT atas limpahan nikmat, rahmat dan hidayahNya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul **“Analisis Penentuan Kos Terapi dengan Menggunakan Pendekatan *Time Driven Activity Based Costing* (TDABC) pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids Kabupaten Jember”** yang telah disusun dan diajukan untuk memenuhi salah satu syarat guna meraih gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Selama penyusunan skripsi ini, penulis tidak lepas dari bantuan semua pihak. Dalam kesempatan ini, penulis ingin menyampaikan hormat dan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Dr. Moehammad Fathorrazi, SE., M.Si., selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
2. Dr. Alwan Sri Kustono, SE., M.Si., Ak., selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember dan Dr. Ahmad Roziq, SE., M.Si., Ak., selaku Sekretaris Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
3. Rochman Effendi, SE., M.Si., Ak., dan Dr. Alwan Sri Kustono, SE., M.Si., Ak., selaku dosen pembimbing yang dengan ketulusan hati dan kesabaran memberikan bimbingan dan masukan dalam penyusunan hingga penyelesaian skripsi ini;
4. Kedua orang tuaku tercinta dan palingku sayang, Sugeng dan Semi, yang telah memberiku kasih sayang, dukungan dan doa yang selalu menyertaiku dalam setiap langkah keberhasilanku;
5. Kakak-kakakku tersayang, Mbak Kasiatin, Mas Edi, Mas Aris, yang telah memberiku dukungan moril maupun materiil, semangat dan doa;
6. Sahabat-sahabat terdekotku Bagus dan Hadil yang selalu memberi semangat dan doa kepadaku, serta terima kasih pada adheh Lifatin

Sakdiyah yang selalu dan tidak henti-hentinya memberi semangat kepadaku;

7. Saudara-saudaraku Astra Astri, terima kasih AJZKH atas segala doanya. Semoga kita semua bisa sukses baik dunia dan akhirat;
8. Saudara-saudaraku yang ada di kontrakan Mas Angga, Mas Ryan dan Mirza, yang selalu mendukung dan memotivasi untuk tetap semangat menyelesaikan skripsi ini meskipun sering main game CS;
9. Teman-teman Akuntansi 2010, terima kasih atas kerjasama dan bantuannya selama ini dan semoga kita semua menjadi orang yang sukses;
10. Serta kepada semua pihak yang namanya tidak dapat disebutkan satu persatu, penulis mengucapkan banyak-banyak terima kasih atas semua bantuan, motivasi dan doa yang diberikan.

Skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan, sehingga penulis mengharapkan masukan dan saran atas penelitian ini, sehingga dapat menyempurnakan skripsi ini. Akhir kata penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan para pembaca.

Jember, 24 September 2014

Apit Saipul

DAFTAR ISI

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
HALAMAN PERSEMBAHAN	ii
HALAMAN MOTTO	iii
HALAMAN PERNYATAAN	iv
HALAMAN PERSETUJUAN	v
HALAMAN PEMBIMBINGAN	vi
HALAMAN PENGESAHAN	vii
ABSTRAK	viii
ABSTRACT	ix
RINGKASAN	x
PRAKATA	xii
DAFTAR ISI	xiv
DAFTAR TABEL	xvii
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB 1. PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Masalah	1
1.2 Rumusan Masalah	5
1.3 Tujuan	5
1.4 Manfaat	5
BAB 2. LANDASAN TEORI	7
2.1 Kos	7
2.1.1 Pengertian Kos.....	7
2.1.2 Objek Kos	9
2.1.3 Klasifikasi Kos	9

2.2 Kos Produk/Jasa	11
2.2.1 Pengertian Kos Produk/Jasa	11
2.2.2 Penggolongan Unsur-Unsur Kos Produk/Jasa.....	12
2.3 Perkembangan Sistem Biaya.....	13
2.3.1 <i>Traditional Based Costing</i>	13
2.3.2 <i>Activity Based Costing</i>	14
2.3.3 <i>Time Driven Activity Based Costing</i>	17
2.3.4 Perbandingan Sistem Tradisional dan ABC	24
2.3.5 Perbandingan Sistem ABC dan TDABC.....	25
BAB 3. METODE PENELITIAN.....	27
3.1 Jenis Penelitian	27
3.2 Objek Penelitian	27
3.3 Sumber Data	27
3.4 Teknik Pengumpulan Data	28
3.5 Teknik Analisis Data.....	28
3.6 Tahapan Penelitian	29
BAB 4. HASIL DAN PEMBAHASAN.....	30
4.1 Gambaran Umum Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	30
4.1.1 Profil Klinik.....	30
4.1.2 Struktur Organisasi	31
4.1.3 Sistem Akuntansi pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids.....	32
4.1.4 Jenis Jasa Terapi.....	33
4.1.5 Proses Aktivitas Jasa.....	36
4.1.6 Analisis Kos dengan <i>Time Driven Activity Based Costing</i>	37
4.2 Pembahasan.....	38
4.2.1 Perhitungan Kos Terapi dengan Menggunakan <i>Time Driven</i> <i>Activity Based Costing</i>	38
4.2.2 Tarif Terapi pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	50

BAB 5. PENUTUP	53
3.1 Kesimpulan	53
3.2 Keterbatasan dan Saran	53
DAFTAR PUSTAKA	55
LAMPIRAN-LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

	Halaman
2.1 Langkah-Langkah dalam ABC dan TDABC	22
2.2 Contoh Perhitungan Aktivitas Menurut TDABC.....	24
2.3 Perhitungan Layanan Pelanggan Selama 3 Bulan Terakhir	24
2.4 Perbandingan Sistem ABC dan TDABC	25
4.1 Aktivitas Jasa Terapi pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	36
4.2 Kegiatan Jasa Terapi pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids Bulan Juli	37
4.3 Kos Overhead Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	39
4.4 Aktivitas dan Waktu Masing-Masing Aktivitas.....	40
4.5 Konsumsi waktu yang digunakan untuk setiap sumber daya bln Juli 2014.....	41
4.6 Kos Perunit Sumber Daya Tersedia	42
4.6 Perhitungan Kos Tenaga Terapi.....	42
4.8 Perhitungan Biaya Listrik	43
4.9 Perhitungan Kos Bangunan.....	44
4.10 Perhitungan Kos Pemeliharaan Bangunan	44
4.11 Perhitungan Kos Peralatan	45
4.12 Perhitungan Kos Pemeliharaan Peralatan	46
4.13 Perhitungan Kos Pegawai Resepsionis	47
4.14 Analisis Kos Terapi dengan Menggunakan Metode TDABC.....	49
4.15 Tarif Jasa Terapi pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids.....	50
4.16 Jumlah pendapatan dan pasien yang telah terdaftar di bulan Juli 2014	50
4.17 Perhitungan dana membership pada Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	51
4.18 Perhitungan pendapatan dan kos terapi bulan Juli 2014	51
4.19 Perhitungan penggunaan dana membership bulan Juli 2014	52

DAFTAR GAMBAR

	Halaman
2.1 Traditional Costing System	14
2.2 Activity Based Costing.....	16
2.3 Prosedur dalam TDABC.....	19
4.1 Struktur Organisasi Klinik Tumbuh Kembang Star Kids	32

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1. Daftar Pertanyaan Untuk Penelitian
- Lampiran 2. Hasil Wawancara Mengenai Gambaran Umum Klinik
- Lampiran 3. Hasil Wawancara Mengenai Sistem Akuntansi Klinik
- Lampiran 4. Hasil Wawancara Mengenai Proses Jasa Terapi
- Lampiran 5. Jumlah Terapi Sensory Integration Selama Penelitian
- Lampiran 6. Jumlah Terapi Bermain Selama Penelitian
- Lampiran 7. Jumlah Terapi Manajemen Perilaku Selama Penelitian
- Lampiran 8. Jumlah Terapi Pre-academic Skills Training Selama Penelitian
- Lampiran 9. Jumlah Terapi Training Keterampilan Sosial Selama Penelitian
- Lampiran 10. Jumlah Terapi Training Keterampilan Bantu Diri Selama Penelitian
- Lampiran 11. Aktivitas dan Waktu yang Dibutuhkan dalam Proses Terapi Selama Penelitian
- Lampiran 12. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Tenaga Terapis
- Lampiran 13. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Listrik
- Lampiran 14. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Bangunan
- Lampiran 15. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Pemeliharaan Bangunan
- Lampiran 16. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Peralatan
- Lampiran 17. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Pemeliharaan Peralatan
- Lampiran 18. Konsumsi Waktu Aktivitas yang Menggunakan Sumber Daya Pegawai Resepsionis
- Lampiran 19. Kos Overhead Klinik Tumbuh Kembang Star Kids